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政府はこれからの目指すべき社会として Society 5,0

を唱えています。サイバー空間 (仮想空間)とフィジカル

空間 (現実空間)を 高度に融合させたシステムにより、

経済発展と社会的課題の解決を両立する、人間中′むの

社会 (Socie† y)を 目指すと言うのです。狩猟社会

(Society l.0)、 晨耕社会 (S∝ lety 2.0)、 工業社会

(Society 3.0)、 情報社会 (Society 4.0)に 続く、新た

な社会を指すものです。

しかし、いま私たちはパンデミックと気候危機 (環境破

壊)というとてつもない脅威に晒されています。この脅威

は農耕社会から始まる自然への人類の優略から始まっ

ています。森林を切り開き地下資源を掘りつくし、都市と

言うコンクリートで固めた密集空間を作り、海を汚し、垂

れ流した二酸化炭素は気温の上昇を招き、これまで自

然現象として刻まれてきた地質時代までも人工的に変

2021年度 としよかんふれんず千葉市

総会のお知らせ
日時12021年 4月 25日 (日 )

総会,13時～15時 (受付:12時半)

上映会(未定):15時半～

会場 :千葉市生涯学習センター3階
大研修室

※コロナ感染状況:こよつて変更の可能性があります。
詳細は次号にてお知らせします。
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えようとしています。つまり、危機を自ら作り出しているの

です。

すなわち、最近認定されたチバニアンは地質学上は

新生代の第4紀「更新世」に当たり、その後が現在は

「完新せ」とされています。しかし、もはや完新世は終わ

つており、新たな地質年代に突入しているとする学説が

真剣に検討されています。それが「人新世」です。これ

は人工的な地球破壊を意味しています。その結果は生

物の生存を脅かすことになります。そういう意味では、

Society 5,0が 目指す「人間中戯の社会」という標語

の「人間中′む」ということばには違和感を覚えます。、

図書館は知の機点だと言わ

れます。いまこそその「知Jをす

べての人々が活用し議論じ考

え、この人類の危機を回避する

行動に役立てたいものです。

読書会「俳句の本を読む」(第 51口 )

日時:2021年 2月 14日 (日 )2時～4時
会場 :稲毛保健福祉センター3階 大会議室
課題本 :『大岡信『折 の々うた』選 僣F句 2』

長谷川櫂/編 (岩波新動 2019.12出 版

千葉市図書館に3冊所蔵
問い合わせ先:043-200-0000鎌 田

r前回の報告は8頁 )

r千葉市子お 読書活動推進計画(第4次)(案 )」 のパプリックコメント(意見募集)を 出しましょう
募集期間 :今和3年 i月 5日 (火)～今和3年2月 4日 (本)※郵送の場合は4日消FF有効です
提出先: 郵 送 〒260‐0045千葉市中央区弁天3-ワーワ 千葉市中央図書館管理課

FAX 043-287-4074

尋琴 軍 鐵 纂 器 霧 紺 霧 製 地区餞書館・分館、各区役所の地域振興課
原案は千葉市ホームページまたは、中央図書館、地区図書館・分饉、市政情報室 (中央コミュニティセンター2階 )、

各区役所の地域振興課で闘覧および配布されています。
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若葉図書館移転 ？

・

千葉市は「千葉市公共施設等総合管理計画」(平成27年 5月 策定 。今和2年 3月 改訂)において公共建築

物・インフラ施設を対象に、今和2年度からの30年間における公共施設等の維持管理・修繕、改修、更新等の検

証 をしました。この中で「これからの 10年間に建築後の経過年数が 50年となる施設としては、土気図書

室、白旗分館、若葉図書館、花見川図書館、西都賀分館があり、今後、施設の再整備の検討が必要です。検討

に当たっては、施設周辺の人口動向、交通 事情、将来世代の負担などを総合的に勘案し、施設規模、複合化な

どについて検討する必要があります」とあり、資産の総合評価結果一覧には若葉図書館は 継続利用 当面継続

となっていました。

さらに、「千葉市図書館ビジョン2040」 (今和2年 3月 策定)では、図書館施設の老朽化への対応として、

「『千葉市公共施設等総合管理計画』が示す見直し方針を踏まえ、利用者ニーズの動向や地域に必要な機能

を整理した上で、学校等との複合化や施設規模のコンパクト化、拠点性のある商業施設内への移転の可能性に

ついて検討を行い、通切に対応します」とし、「当該施設に関する方針決定後、地域住民への説明を行うととも

に、施設の設計など具体化に向けて進めていきます」とあります。

ところが今和2年 5月 、千城台地区学校適正配置方針によって小学校が統合され、その跡施設として、若葉図

書館を移転・建て替えとすることを含む「千城台地区学校跡施設の活用索案」が千葉市財政局資産経営部資

産経営課によって作成されました。

この索案の住民説明会は5月 10日 に予定されていましたがコロナ感染防止により中止.5月 |1日 ～6月 12

日に近隣自治会への回覧と千葉市ホームページで公表され、意見募集が行われました。7月 から、その「活用素

案」と「意見募集の結果」をもとに、「千城台地区学校跡施設利活用検討委員会」にて議論・検討され、12月 に

移転を了承する回答書及び意見要望書が千葉市長に提出されました。

若葉図書館は若葉区の中核図書館として広く利用されています。その移転に関してこの様な一部の住民への

説明や意見だけで決めてしまっていいのでしょうか。委員会の議事録を見ると、委員からも若葉図書館の移転を

議論するのは専門性も高く、委員会の範疇を超えているとの声もありました。

「千城台地区学校跡施設利活用検討委員会」の議事録から移転了承までの図書館に関わる経緯をまとめま

した。

城台地区学校跡施設の活用素 2年 5月 作成 沫増こに

'け

する

(千葉市財政局資産経営部資産経営課作成)

【活用素案作成の基本的な考え方(要 旨)】

地元の人たちの幅広い年齢が利用できる施設であ

ること。老朽化が進んでいる施設の建て替え移転の提

案。余剰となる跡施設は売却を行い財源とする。

【活用素案】

・千城合西小学校跡施設に千城台西保育所を移転
・千城台南小学校跡施設に若葉図書館・千城台公

民館・千城台東第一保育所・和陽園を移転

【位置関係】

58-3の「参考資料 |― |」 を参照

軸 間:今和2年5月 |1日～6月 :2日

図書館や公民館の移転に賛成・反対など31件の意

見があった。中には、地元自治会からの回覧がなく、

活用素案や地元検討委員会の情報を知らない住民が

多く、十分な意見を出せない状況であることを市に理

解を求める意見もあった。

城台地区学校跡施設利活用検討委員

「千城台地区学校跡施設の活用索案に対する意見

募集の結果を参考に協議を行い、口答書 (要望書)

を作成し市へ提出するなど、地元の意見を取りまとめ

る」ことを目的に、近隣住民 (自 治会・民生委員など)

により組織された委員会である。

協議すべき主な内容は、「活用素案」の賛否、回答

書 (要望書)の内容の検討と作成について。
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【第 1回検討委員会  今和2年 7月 30日 】

活用索案に対する意見募集の結果についての議論

がなされた。公民館と図書館については、現在地での

建て替えを希望する意見が出ているため、移転と現在

地でのメリット・デメリットを次回千葉市が提示すること

となった。

【第2回検討委員会  今和2年 8月 27日 】

図書館と公民館については、メリット・デメリットの資

料を参考に、現在地での建て替えには建て替え期間中

の代替施設の仮移転の費用が3億円かかること、現在

地は売却せず、隣接するコミュニティーセンターや文化

ホールの建て替え用地とすることが市から説明された。

また、素案は各施設の各所管課の考え方を取りまと

めて作成したものであり、図書館についても、委員会で

の議論がまとまった際には「千葉市図書館ビジョン20
40」 の考え方を踏まえて検討していくと説明があった。

保育所と和陽園について次回決議を採ることを了

′子ぐ。

【第3口検討委員会  今和2年 9月 17日 】

活用索案では移転を前提としているが意見募集・結

果においては、約半数の人が現在地または西小跡地

に図書館を希望している、図書館をどうするかという根

4

幹的な議論まで、この協議会で行うのか。公民館と図

書館をひとつの建物にする是非など専門性の高い難

しい議論であるとの意見が出された。

図書館については今後のビジョン、30年後の図書

館について専門家の意見を聞きたいとの意見もあった。

また、公民館・図書館については、「千葉市公共施設

等総合管理計画」において、新たな施設整備は行わな

いものの、老朽化施設の更新・建て替えを検討するとし

てきた。今回、学校跡施設ができたため、その場所で建

て替えたいと教育委員会から話があったと、千葉市が

説明した。

【第4回検討委員会  今和2年 10月 22日 】

図書館について、安部中央図書館長が出席し「千

葉市図書館ビジョン2040(概要版)」 について説明し

た。

委員からは、電子書籍などのデジタル化が進む中、

20年後に図書館という箱物は必要なのか、若葉図書

館についてどのようにしたいのかといった意見や質問

があつた。それに対し、安部館長は、電子書籍は書籍全

体の一部であり、箱物として残す必要があること、図書

館は居場所としての役割もあること、若葉図書館につ

いては、公民館と図書館を一緒にすることで相乗効果

を期待できるなどと答えた。
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「千城台地区学校跡施設の活用素案J説明会 参考資料 1-1より

千城台公民館
若葉図書館
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委員からは多くの世代が交流する場として期待する

意見や、利用状況に応じて公民館と図書館のスペース

を臨機應変に利用したいといった意見も出された。

公民館については、おおむね賛成となり次回決議を

採ることとなった。

【第 5回検討委員会  合和 2年 同 月19日 】

着葉図書館について、角田会長から、検討委員会の

役割が学校跡施設の活用素案について市に回答する

ことと、それに関連した意見を述べることであるという

観点から、図書館を由小跡地に移転する案については、

全面的に賛成とは言えないが、図書館と公民館が一

体となることで生涯学習という面から相乗効果が発揮

されるならば、千城合コミュニティーセンターにも(図書

館サービスなど)貸し出し機能を設置し、現在の利便

性を維持するよう市への意見を提出することで了承し

てはどうかと意見があった。

委員からは、若葉図書館は区全体の図書館であり、

千載台地区だけで議論する範疇を超えているので、こ

の検討委員会では判断しかれる。図書館の役割は地

域資料のアーカイブ化などもあるので生涯学習という

点だけの議論ではなく、利用者の意見を聞きながら進

めるべきである、41J便性や地域のコミュニティと考えた

とき、図書館は現在の場所にあってほしいという意見も

重視してほしいなどの意見が出された。

さらに、この委員会で図書館の移転についての決議

がなされない場合の市の対応について委員から質問

があり、市は、検討委員会が (素案に対して)「賛成」

「反対」または意見としてまとめず (判断を)市に委ね

るとして報告する。この検討委員会には図書館の具体

的な内容まで議論を求めているものではないと答えた。

会長は、市の学校跡施設整備の予算対応の関係

から、来年度の予算に反映してもらうためには、年内に

回答をまとめる必要があると決議を採った。賛成 6票、

反対 5票、会長に一任 2票となり賛成多数となった。

今和2年 12月 9日

「千城台地区学校跡施設の活用素案に対する回

答書及び意見要望書」の提出

角田会長は活用素案には概ね了承するとし、14項

目の意見要望を付記した回答書及び意見要望書を千

葉市に提出した。

口答書及び意見要望書には「ただし、地域住民や

委員からは、多くの意見が寄せられておりますので、

(中略)学校跡施設の整備に当たり留意していただき

たく、意見要望を付記させていただきます。」とある。

以下は付記されたく意見要望>より抜粋した。

・図書館については現地での建て替えを望む意見も多

く、移転に関しては広く若葉区民の理解を得るよう丁

寧な説明を行っていただきたい。

・図書館は読書や自習のスペースを分けて、幅広いせ

代が利用しやすい空間を作つていただきたい。

・図書館と公民館は複合施設とし、スペースの利用を

将来の変化に対應できるようにしていただきたい。
。これまで駅近で慣れ親しんだ千城台駅周辺にサービ

スポイントを設置していただきたい。
。今後、具体的な施設整備を行う際は、施設利用者や

地域住民のみならず、若葉区民に対し施設の内容や

イメージの丁寧な説明を行っていただきたい。

(木元)

図書館は私たち市民のための

市民が育てる施設です。

今回、学校施設の統合によって跡地ができるため、

教育委員会ではなく財政局資産経営課から図書館の

移転案が出されました。しかも、この検討委員会には

図書館の具体的な内容まで議論を求めているもので

はないという。そのような場で、図書館移転の結論を

出していいのでしょうか。

若葉図書館の移転・建て替えは、若葉区民にとって

も千葉市図書館行政にとっても重要なことです。若葉

図書館について地域の人たちが考え、図書館の専門家

も含めて丁寧な説明や意見交換を行うプロセスは欠

かせません。

委員からの、「若葉図書館は区全体の図書館であり、

千城台地区だけで議論する範疇を超えているので、こ

の検討委員会では判断しかねる」との意見|ま、妥当で

あり、良識ある市民の判断に期待するものです。

市には市民への情報公開や意見募集の在り方を今

一度考え直し、若葉図書館については広く市民の声を

聞く場を改めて設けることを強く要望します。

また、このような重要なことは図書館協議会に諮る

ことも要望します。

千葉市の図書館が真に「知の拠点」として、市民が

育つ場として運営されることが千葉市の未来を拓く

ことに繁がるのではないのでしょうか。

まちづくりの基本を考えたいものです。
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中 央 図 書 館 の 意 気 込 み を 感 じ て

一階エントランスの展示r縄れた名QD作をさがそうJ

には<あなただけの一冊を探そう>く図書館を知ろう>く

こんな資料もあります>と二つのテーマがあります。く図

書館を知ろう>に意かれ予約本受け取リカウンターで尋

ねてみました。今回の晨示は、「図書館の本の中で、置き

場所や装Tのカロ減で極端に貸出の少ない本に光を当て

よう」と企画をしたとの事です。展示の目的に通った本力ヽ

十進分類法のO類から9類まで分類ごとに数冊ずつ置か

れています。それぞれの類にはどういう本が分類されるの

か簡単な説明がされています。一冊ずつの本には紹介の

しおりが入れてあります。

<図書館を知ろう>では、
。「参考図書」とはどういうもの?
・「ビジネス舞 図書」ってどういうもの

:976年生まれの琉球史研究名 プロフィールに浦

添市立図書館長とあり、つらつらとインターネット検

索。すると2019年 5月 i3日沖縄タイムス「浦添の

歴史伝えたい/琉球歴史研究家の上翼隆史さん/
民間初 市立図書館長に」という記事を見つけた。

数行読むと「この記事は有料会員限定です」の文

字。続きは・・・?

沖縄の新聞が千葉にある?と思いながら千葉市

図書館の蔵書検素に「沖縄タイムスJと入れると、中

央図書館自動書庫に2017年から現在までが月ご

とにあるという。新聞合冊を想像したが、カウンター

で手渡されたのは織で十文字に括られた|か月分

の新間の東!「 これ、どうやって見るんですか?J「結

び目をほどいて取 1り 出してください」そして無事、記 :
事をコピーすることができた。           :
市中央図書館では、全国の地方紙 過去約5年分 ∫

/電
葛 Xl轟 議 1…

¬・

L
i  『琉球という国があった』(福音館書店)という小 i
: 学生向けの本を読んだ。作者の上里隆史さんは :

,図書館の本の並び方を知っていますか?
・地域行政資料ってどんな本?と額 目の紹介と説明力嗜

れています。「サッカーの本」のラベルで図書館の数字の

仕組を解説しています。目的の資料に自分でたどり着け

ます。

くこんな資料もあります>には、障害者サービスコーナ

ーのご紹介として録音資料や点字絵本家 また AV資料

の晨示もされていま
‐
九

今回声をかけた職員の方が、「面白いのに、役に立つ

のに手にされずにもったいない本の掘り起こしをしたので

す。図書館を知って欲しい」と熱戯に話してくださいました。

展示の資料の中に『『号外」戦後史 vol`|』 の1買目に

玉音放送を告知する号外がありました。2月 17日 (水)ま

で晨示されています。 (石倉)

◆1月小学校の学校図書館でのこと◆

二       近ヽづいたある日、学校図書館を

のぞいた。学校図書館指導員さんによる本の紹介とク

イカ 渡献されていな 楽しそう!嬢 近い !

本の紹介『二省堂 こども ことわざじてん』

ことわざでは鬼は大かつやく!

力のことわざ

鬼はいろいろなことわざにも使われています。
ことわざクイズk票義してみませんか?下の ヽ

ら⑤までのことわざのOのところに文字を入れて

ことわざを完成させましょう。全間正解した人には

資 きなプレゼントを差し上げま・九

① 鬼の目にも000
② 鬼のいぬ凸:(XЮ0
0鬼のOOをとったよう

④ 鬼がでるか○○が出るか

⑤鬼にOO霧■     :‐  = ′｀~3暉 Ill口 ヽ ●‐●、 工 曰 V′

“

暉 ″ 甲噌 測奪 ´

^砕
臀‐ Tス ′  J

でT.I■iliF″…
「
/
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0 °

都立高校の学校図書館は20日 年度の19校から民F●5

委託をスタートし、年 委々託校が増え、2020年度現在、

189校ある都立高校のうち 128校の学校図書館が民間

企業に委託されています。その際、委託先(学校図書館現

場)で委託スタッフ(司書)に学校側の教員が直接指示

命令を行うことが連法行為とされ「偽装請負」があるので

はないかと問題になっているということをネットで見ました。

そこで思い出したのが2020年3月 2日 に、「としょかん

Lふ、れんず千葉市」主催「法的観点から見た図書館業務委

託の諸問題についてJというテーマくヽ 千葉県庁総務部

政策法務課法務室長鑓水三千男氏を招いて行った勉強

会のことでした。ここで「みずほハスの花図書館」は窓ロ

業務委託になっています0ヽ 図書館としてのすべてを委託

業者が行つている点、また、位置づけとしては中央図書館

の分館となっているにもかかわらず、担当する市の職員は

常識していないなどの点について質問がありました。それ

に対して鑓水氏は私の感覚では脱法行為にあたると述べ

られました。

そもそも学校教育の現場では教員と司書との密接な連

携は欠かせず、むしろより良い効果を生むためにはそれ

が必要なはずです。しかしながら業務委託※では直接委

託者に指示すれば連法となります。民間業務委託は教育

現場にはそもそもなじまないと言われてきたことがここに

きてはっきり目に見えてきたのではないでしょうか。

学校図書館も公共図書館も教育現場です。教育は行

政が責任を持って行い、コスト削減と人員の合理的配置

だけで簡単に民間委託の選択をとらないでほしいと一市

民は思うのです力゙・…・・・。 (石原)

※受話した事業者が独立して業務を完結するのが「業務委託」

導員の先生と託す機会がありました。若い先

生で、運に2日ずつ2校を受け持っていると

のこと。各学年ごとt=運に一度図書の時間が

あるので、読み聞かせをし、本の貸出を行っ

ているそうです。朝読書で読み聞かせをする

ことも。図書室には、子れ たちの好きな恐い

「学校のOOO」シリーズが並び、人口には

「鬼滅の刃J貸出中の札が掛かっていまし

た。読み聞かせは子れ の反應が良い本を

選鉗 冊の本を全学年で読むそうです。そ

して先生の今一番の仕事は本のパーコード

イしに伴なって、本を登録するパソコン作業.

気にな          こと

公立図書館の嬉しい取り組み

四街道市吉岡の里村にある私設の「蔵の図書館」(2017年 4月 オープン)で借りた本は、四街道市立図書館

に返却できる‐――市立図書館に私設図書館用の近却ポストが設置されている!長野県の小布施町立図書館

では、20:2年から「まちじゅう図書館J(個人宅や店舗の一角に本棚を設置し、誰もが自由に本を楽しめる場

を割る)と いうプロジェクトを進めている。

公立図書館力ヽ 行政の枠を越えて活動の場を広げた二つの取り組み。

(図書館先進国の)北欧ではなく、日本で、それも身近な場所で

行われていることに励まされます。 (大村)

蔵の図書館 (ホームページより)
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大宮公民館図書室 図書室担当

高山 ○○

今和2年度第2回 千葉市図書館協議会に

てある委員から「頑張っている公民館」の話

がありましたので早速訪ねてみました。図書

室内だけでなくロビーでも読書につなげる展

示を行うなど地域の方々に図書室の利用を

促すための様々な取り組みがなされていまし

た。それらの一部を図書担当の高山さんに紹

介していただきました。

二|ツ |

||1111シ

許

与

誓

１

一

1月 は親族集まって宴をする睦び月であることから

「睦月」と言われているそうですね。ここ大宮公民館でも、

本を中′ミに、地域の方々が睦まじく集うことのできる取り

組みを、多様に行つております。上の写真は、昨秋のロビー

ギャラリーの様子です。1年 365日あるうちの、たった 6
日だけの、読書に関する記念日を紹介しています。特に 4
月が多く、2日は「国際子れ 本の日」。10日は「教科書

の日」。23日 は「子ども読書の日」。30日 が「図書館記念

日」となっています。一緒に掲示してある本は、記念日にあ

わせた基調講演の内容や、本の世界へ飛び込んでいける

写真集などを中ミに集めました。本は強制されて読むも

のではありませんが、こうした展示を通して、来館者の皆

さまが足を止め、つい本を手に取って、求める気持ちのま

まに読み出したくなるような、そんな思いを込めて、読書啓

発に取り組んでおります。

下の写真は、現在のロビーギャラリーの掲示てす。江戸

三大俳人の俳旬に、ぜひ挑戦してみませんか。皆様のご

来館を、お待ちしております。

:,,|:.i=ゝ
低′二六鮮人に:

↑
`Fう

′

´̀ ■  「     __¨ 監

「江戸三大俳人に学ぼう !」 の展示
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千葉市中央図書館 と私

四街道市  〇〇 〇〇

千葉市で保育士を長くしてきました。保育園では絵本の読み聞かせ力ヽ 生活の一部になっていて、赤ちゃんから年

長さんまで大好きな時間です。しかし、毎日となると園やクラス、手持ち分だけでは物足らなく感じることがあり、勤務

先に近い千葉市中央図書館に通うようになりました。広々と落ち着いた空間の中で絵本を捜し、ベージをめくってい

ると不思議とリラックスした気分になっていきます。また、こどもが喜びそうな本を見つけると嬉しくなり、「また、頑張ろ

う」という気持ちら湧 いてきました。図書館は頼もしい私の味方でした。

今でも少しだけ保育国のお手伝いをしているので、寄り道をして行きます。人口の「おすすめコーナー」は気になり、

よく立ち止まります。あまり関対のないテーマでも「おもしろそう」と思える本を発見したり、自分に合ったわかりやすい

本に出会うと嬉しくなります。興味の中を広げてくれる場所です。

また、自粛明け後、しばらくして開催された講演会では、全く知らなかった、新しい本と著者に出合うきつかけを作っ

てもらいました。「受付ボランティアJに應募したことから、「こども大法」の著者の山崎さんのおはなしを聞きました。

著者の「いじめられる」「いじめる」体験を基に書かれた「こども大法」に込めた熱い想いを感じ、著者から直接話を

聞く経験は、とても新鮮で印象的でした。

今年は慣れ親しんだ図書館が休館となり、さみしい想いもしました。改めて、いつでも、みんなを広く受け入れてくれ

ることに感謝しながら、以前と同じ、当たり前の日常が図書館にも早く戻ってほしいと顧う日 で々す。
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―
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読書会報告「俳旬の本を読む」第 50回
課題本『大岡信F折 の々うた』選 俳句2』長谷川櫂ノ編 (岩波新書)

日時:2020年 :2月 i3日 (日 )2時～4時
会場:稲毛保健福祉ヤンター 活動室2 参加者 12名

の八月十五日』の著者、半藤―利

句会では自作の句を出旬、清記、選句、披講と進めます。披講とは選句した : さんが亡くなられた。
誰の旬かわからない句を声に出して読み上げることです。この声を出して読む 昭和史の研究などで知られ、戦
ことはとても大事なことで、意味、リズム、切れ、など作句した人と読お人とでは : 争などをテーマに数多くのノンフ
時としてその思いが違うことがあります。私たちの読書会も今回から順番に声 : ィクション作品を躾 、数々の実も
を出して読むことにしました。 受賞。一方、義祖父・漱石を題材と

大正期虚子間下四天二 (飯田蛇笏`村上鬼城`前田普羅・原石鼎)の一人 : した人間昧澄れる著書もあり、私
前田普羅、そして俳句界では最も権威ある賞とされる「蛇笏賞」その飯田蛇笏 : たちは『漱石俳句探偵帖』の読書
の句を読み合った。 会を一年に亘つて楽しんだ。作品

飯田蛇笏 (!885～ 1962)本名は飯田武治。明治 18年 山梨県東ハ代郡 : で1ょほんの少しのお付き合いだつ
五成村 (現笛吹市境川町)に 1日 家の長男として生まれる。この地方では、古く : たが、著者の為人に触れることが
から俳句が盛んで、たくさんの村人たちが農作業の合間に作句を楽しんでい : でき、持論『罐綾 9条を守るので
た、そんな環境の中で蛇笏は9歳のころより俳旬に関心を持ちはじめ父の生家 : はなく育てるのだ1を知つた。
で行われていた俳句相撲に参加し、次第に俳旬の世界に魅せられていった。 1         人_

罐i』躙醤[趙爾渾穐建み1・¬…鸞fⅢ…三ゴ
嫌う文字として「笏 (こつ。しゃく)」 の字をあてた。(因みに笏とは東帯着用の際、右手に持つ細長い板のこと)   ・`…メ

〆道ゃ1驚.I
F

F 『 日本のいちばん長い日
1  ハ 八 日 ↓ 1「 口 ,ハ墓 去  華 :

愚っ<.ぶ褒
・``
1

l「´ ‐`,.

喪い日 運命 l
音、半藤―利 i

く事の露邊山影を二しうす〉『ホトトギス』(大工3年)の巻
基本の提え方。大いなる自然と自己との一体化を表しえたと

くろがねは単なる鉄でなくどっしり重い季節外れの風鈴、そオ

くをりとりてはらりとおもさすすきかな〉すすき一本の霊妙な重
かすかにひびく日傘かな〉蛇笏十代末の作とある。昔は男の人も日傘をさしたとか。しかしこの匂は女の人。   や

語感の冴えはただものではないと著者。くなきがらや秋風かよ
`、

鼻の穴〉知人の死を詠んだ句。(夏真昼死は半眼に

人を見る〉次男28歳の死。その霊にささぐ75句のうちの 1旬。

次に久保より江の句〈ねこに来る賀状や猫のくすしより〉久保より江について参加者より本の紹介があった。『漱石
センセと私』出久根達郎・著 この本によれば、漱石が過ごした松山の下宿先の孫娘が久保より江。より江は雪江と

して「吾輩は猫であるJ:こ登場する。愛猫家として猫の句が多いとある。
この原稿を作成中に半藤一利氏の言卜報が報通された。次回2月 14日 (日 )14:00～ 45買より (鎌田)
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図書館員とわたし～ファミリー・ヒストリー(?)～

○○○ ○○○

中央図書館。会計年度任用職員2級 (司書 )

「ここで働かせてくださいIJ

ジブリ映画『 千と千尋の神隠し』の如く唱えてから、早十

数年。幸運にも図書館で働き続けられています。

折角「としょかん3、れんずJの 皆様から頂いた機会です

ので、私と司書と家族にまつわるストーリーを少 。々

物語は先の大戦前後にさかのぼります。当時祖母は

東京放送局 (現NHK)it勤 めていました。給料の半分も

戦時国債を買う「愛国女子」でした。が海外特派員から

入る報は「旗色Jが次第に怪しくなっていき、山本五十六

司今長官の「国葬」に際しては親にも話すなという厳し

い籍口今が敷かれ、ニュース原稿の「転進Jという言葉

の意味が分からず尋ねるとr退却」だと先輩に教えても

らったとか。いつも「おい !」 呼ばわりで偉そうな軍人に

「出涸らしをだしてやった」とぃうお茶目さも。その後空襲

で職員の女性が犠牲になって、上司からもう仕事に来な

いよう命じられた事や「玉音放送」が流された8月 15日

の抜けるような青空、「イJの字が映し出されたテレビジョ

ン。祖母の話は歴史教科書そのものでした。その彼女が

職場で出会ったのが「司書Jでした。その頃「タイビスト」

など専Fl業務に多くの「職業婦人Jが就いていました。

報I14に 必要な資料や調査を支える職人のような仕事ぶ

りがとても印象に残ったようです。この出会いがまさか孫

の代にまで関わるとは想像もしなかったでしょう。

戦後二十年がたちせは一転、高度経済成長.祖母の

長女 (伯母)は優等生でしたが均等法以前の降り注ぐ

不条理に見舞われるものの紆余曲折を経て就職したの

は大学図書館でした。祖母が『手に職」を勧めた事が功

を奏したともいえます。伯母は仲間たちと繋がりを広め、

地球何周しただろうと思うほど飛び回っていました。いま

私が研修に出かけ、各地の司書と交流するのも、世界を

旅するのも、源流が同じなのかもしれません。人一倍厳し

かった彼女は管理織まで務め、のちに同業を志した私が

出会った方々から「 (伯母に)ごちそうしてもらいました」

『よく一緒に飲んだよ」などと聞かされると、つくづく楽し

い人生だったのだろうなと、もう会えなくなつてしまった

み冒 百、気持ちが安らぎます。

ある日、家で見つけたノートは母 (祖母の次女)の

「司書講習」のものでした。既に定年退職していますが、

出版社の図書室で長年勤めました。初版本の大切さや、

図書の梱包の仕方など細々した司書の実務的な仕事

を教わったのは思えば母からでした。

そんな訳で司書が家業 (?)の我が家には本があ.3、

れ、身近な職でしたが、理科系に進んだ私が再注目す

る契機は予備校の先生の言葉でした。「図書館司書は

すごい!一言二言のわずかな手掛かt,か ら、大元の資

料にたどり着けるプロ」だと聞いた時です。(私が目指

す司書像です。利用者が求める資料を提供できて喜ば

れた時、内ヽガッツポーズしています笑)

さらにその後、幼馴染から資格の取り方を「調べてくれJ

と頼まれ (く しくも私にとっての初 rレファレンス」)情報

を探すうち自らも改めて興味を抱き、一歩踏み出したの

です。そして出会ったのが冒頭の「千と千尋J台詞を繰

り出すきっかけとなるアドバイスをくれた鳳師。「司書の

求人は滅多に無いので、ただ待つのではなく履歴書も

って売り込みなさいJと。待通の現状も聞いていました

が、健診や保険があることより、追り甲斐が優先でした。

若気の至りです(苦笑)

少し長くなりましたが、通を開いてくれた先人逹や導

いてくれた方 が々いて、現在の自分があるのだと思いを

新たにします。司書の地位向上に数十年来普′むした

先輩や共に働く同僚の皆さんにも感謝しています。

この現代社会でフェイクや災害、感染症など私たちに

は課題があふれています。また、生きていくためにはパン

のみでは足りません。だの豊かさも大切です。

物事の真贋を見極め、解決策を模索し、暮らしに潤いを

もたらすのが図書館であり、司書の役目だと思います。

「新しい日常」や r働き方」、公共サービスをまもる

エッセンシャル・ワーカーに注目が集まる昨今、図書館

を象徴する言葉を胸に、私も頑張っていきたいです。
r真

理 が わ れ らを 自 由 に す る 」幅 立国会画書館法前文より)

響

鹸
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読 書 離 れ 」

近年、小中学生の読書離れが問題になっている。

読書離れにF・5題はあるのだろうか。そして原因は何

なのだろうか。そういう僕も最近では本を読むとい

う行為から離れてしまっている一人である。

まず本を読む時代 と読まない現代とでは何が違

うのだろう。僕が思う昔は、今と違いテレビやゲー

ムなどがなく楽しみの一つとして読書があった。現

在は一つ、テレビの視朧。二つ、ゲームの多様化.

二つ、ユーチュープなどがある。自分から読まなく

ても情報が視覚と聰覚より簡単に入ってくるので

ある。いわゆる百間は一見に如かず。こんな楽なこ

とはない。そして楽しい。そして四つ日は、時間が

そもそも無い。学校の部活や塾などの習い事で読書

をする時間が無くなっているので:ま ないか。これだ

けでも昔と今では違うのである。

では次に本と動画の何が違うのだろう。一つ検証

してみようと思う。

「ここに一つの花が咲いている。」と本に書かれ

ている。この文には「ここに■r花」「咲いている」

と二つの背景がある。そしてこの文では rどこにJ

「 どんな花力ち「どんなし3、 うに咲いている」のかが

わからない。これらのことを想像し楽しなものが読

書だ。

テレビではどうだろう。これらの事柄が一瞬で映

し出され、簡単に伝わつてくる。これがテレビの良

さである。そしてこの良さが欠点でもある。動画に

よリー瞬で伝わる為、考える、想像する力が無くな

り動画がなければ理解できなくなる。読解力がつか

なくなり雑学の知識が身につかない。

花見川区 ∞ 00(中学 2年)

読書離れが進むという事は、自分の考えが作り出

されなくなり、与えられないと何もできなくなる人

間になってしまうのではないかと考える。

読書をしなくても生活をしていく事はできる。前

に述べたように簡単に情報が手に入るからだ。時間

をかけて本で情報を得なくてもいいのだ。ただ、読

書を通 していろいろな想像力を身に着け知識を得

ることで、動面で得たものよりも世界が広がる可能

性が大いにあると考える。

本を読おきつかけは漫画や映画から始まっても

いいと思う。今は映画を小説にしたものや逆に小説

を映面にしたものが多い。自分が想像 した物語と、

人が作った物とをLL較するのも楽しいのではない

か。どちらのとらえ方も間違いではない。それが個

性なのでもまないだろうか。

最近本をめつきり読まなくなったのでこれを機

に面白い本を探 してみたいと思う。

☆ 若い世代の参加を願い、このコーナーを設けています。
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「かんばん娘

「かんばん娘J恙川節子著 角川書店を読んだ。

2020年 1月 に初版発行で、装画は、私の好きな村

上豊、新聞の書評を読み、すぐリクエストした。早く申

し込んだのでそう待たなくてよいだろうと思っていた

が、コロナの影響か、連絡がきたのは10月 上旬、聞

くとあと26人の方が待っていると。急:ず、リクエストし

たことを忘れてしまった人もいるかもしれない。

舞台は、江戸 '神田花房町にある居酒屋「ともえ」

で、主人公は、この店で働くなずな。14歳で、女将は

30代半ばのお蔦、そして板前の寛助と二人で店を

切り盛りしている。板場の前には横に長い台が設え

てあり、日替わりの肴を大mに盛ったのが並んでい

る。この肴が店の繁盛の一因である。私がこれはと

思ったものには、青菜とこんにゃくの白和え。あさりと

セリのあっさり煮・イカと事のあっさり煮・鰭の柚子庵

焼・鱈のきのこあんかけ等食べたくなる品々だ。酒樽

は二つあり、にごり酒。中汲 (なかぐみ)・ 左端が極上

の諸白 (も ろはく)と なり、ともえでは剣菱を仕入れて

いる。要するに、ともえには格が異なる二種の酒が置

いてあり、客は己の懐具合と相談しながら注文でき

るという寸法だ。

これらの肴や酒の爛をして客に運し3tのがなずなの

仕事だが、14歳のなずなに酒のうまさも爛の具合も

わかりようもない。ところが試行錯誤しながらなずな

は、爛の場所をつかんでいく。まず寛助が極上。中

汲・にごり藩それぞれ、ぬる爛・熱鯛につけている横

で数を数えるという手であった。それを紙に書いて丸

ごと頭に
'pき

込む。私の父はお酒に弱く、普段家で

晩酌をすることはなく私も弱かったので爛について

は、この本でいろいろ教えてもらった。熱爛・ぬる爛

(人肌 )、 酒の量についても小半(こ なから)という表

現はここで初めて知った。これは一升の半分の半分、

つまリニ合半だ。二合半と書いて「こなから」と読む

時もある。にご嚇画のぬる爛をつけるとき、湯にちろり

を浸して、中の酒をじっと見つめる。白く凪いでいる

表面が、やがてあえかに揺らいで、ちろりのS、ちに触

れているあたりがあんのり
`、

くらみを帯びてくる。うっ

かりすると見逃がしそうな酒の息遣いだ。そのときち

居酒屋 ともえ繁盛記 J

稲毛区 0000

ろりを湯から引き上げる。熱爛の時は、ちろりからう

っすらと湯気が立ち、酒の襄面がぬる期よりも盛り

上がった時が程よい熱爛のころあいだ。これは客の

刀鍛冶から鉄の話を耳にして、酒の爛をつける折に

生かすことができないかとひらめいたのだった。こ

のように工夫していった。本のタイトルの「かんばん

娘」は看板燎と爛の番をする娘の掛け言葉なのだ。

だからひらがな表示なのか。

こんな話もあった。出世魚の「鰤 (、Stり )」 について

だ。「一寸くらいの子どもがハク、少しずつ育つにつ

れてオボコ、イナと変わって、一尺ほどに成長すると

ボラ、もっとおおきくなるとトドと呼ばれることJそして

「とどのつまり」というのは、ボラの行きつくところっ

て意味合いがあるそうです。

また、地の野菜や魚を使った料理には、地の調味

料とltの酒がぴったりくるのだそうで、ともえでは扱

っている二種類の酒の極上と中汲の間に「上」と表

示して佐原でこしらえたお酒を入れた。これもすぐ

評判になり、たのお客は多かった。「上方の酒に勝

るものはねえと思っていたが、こいつも捨てたものじ

ゃねえなJ「佃煮の濃い味にぴったりだ」誰かが言

った一言に他の客たちがうなずきあっている。「.S、る

さとの味ってえのは、こんな風に作られていくのかも

しれないね」お蔦がつし3ミやいた。

味覚と嗅覚には時として視覚情報よりも色鮮やか

に、その食事の現場やそこにいた人々の記憶を脳

裏によみがえらせる力があると書いている方がいた。

言語と味覚という二つのツール、おいしい食べ物と

同様、頭にも′むにも栄養を

与えてくれる本は、口福を

与えてくれる。この本は、

温もりのある、おいしいに

おいのする本だ。平凡に

生活できる幸せを感じる

ことができ、社会的賢さ

がある人たちが本の中

にいる。

58-l:



*会費納入のお願い

年度末が近づきました。会費 (年 |,500門 )納入がお済みでない方は、今回の会報に振込用紙を

同封しますので、よろしくお願いします。

千葉経済大学総合図書館講演会

テーマ :『図書館を活用しないのは人生の大損―図書館
活用「二つの得(時短・高質・白在)」 一』

講師 :毛 fll和弘氏 (私立短期大学図書館協議会名誉会長)

同時:2020年 12月 5日 (土 ):3:00-14:30
会場:千葉経済大学短期大学部 204大講義室

今回はZoo鵡 しました。今回のタイトルは大変魅

力的でした。まず、図書館を利用しないのは人生の大損と

いうことは何故だろうと思いました0ヽ 副題の「二つの得

(時短・高質・白在)」 の説朗を聰いてその大損という意味
が理解出来ました。

そこでまず「二つの得」について簡単に説明したいと思
います。

① 曰執卜知し響鎖Ю燿識翅動潮齢蒔、人科嗜 &
② 高岬 の郎 昨` 卜、卒素 ゼミー   (郎 憾果拗

③ 自在一文献調査が自由白在にできる。
そしてこの「二つの得」は「文献調査法」をマスターす

れば得ることが出来るということでした。
では 「文献調査法J は何かとヽ うヽとうに由た目録・

`構

31と い

う「レファレンスツー′場 を活用することで、この「レフ

ァレンスツール」とは何かというと 犠 べるための道具」
ということです。この道具を巧みに使いこなすことが「文

献調査法」ということになります。

図書館は多くのレファレンスツールを備えており、また

そのツールに詳しいプロの「司書」がいる。その図書館を

利用しないことは「二つの得」を得ることが出来ず人生の

大損になるということでした。
この講演を聰いて改めて図書館の素晴らしさと司書の

イ交割を再続 すること力ヾ きました。(1禦野)

緊急事態宣言期間中の図書館

千葉市図書館では、新型コロナウイルス感染拡大に

伴い 12月 26日 (土)か ら 1月 ‖ 日(月 )ま で自習室や

読書室等の利用を中止 としていました。さらに緊急事
態宣言の発出により 1月 8日 (金)～ 2月 7日 (日 )の期
間、自習室や読書室等の利用を中止 し、中央図書館で
は平日(火～金曜日)の間館時間を 17時 30分に早めて
います。 (通常は 21時 Fan館 )

土気図書室休室

土気図書室は改修工事に伴い、2020年 12月 1日 (火 )

から2021年 3月 中旬まで休室 しています。

ま
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本を楽しもう

颯時12020年 12月 5日 (上)13:30～ 15:30

会場 :朝 日ケ丘公民館
主催 :本の会、カルチャーの会(朝 日ケ丘公民館識 グループ)

まずは主催者の伊藤さんが、 1冊の本をきっかけに
いろいろな本を読んでみたくなるという「いもづる

式読書」について、具体的に話された。
この日のメインは池波正太郎の大ファンという黒

田忠也氏の話。池波作品の作風、語録 (哲学)がヽ

ら、データ収集の楽しみ、ゆかりの地巡りや食べ歩
きまで、映像 と共に実に楽 しく盛りだくさんに伝え
てくださった。

語熱  「ちかごろの日本は、何事にも、「白Jでな
ければ、「黒」である。その中間の色合力ヽ まったく

消えてしまった。その色合こそ、徹 通」というもの

である。戦後、輸入された自由主義、民主主義は、
かつての日本の融通の利いた世の中を、たちまちに

もみつぶ してしまった。皮肉なことではある。」

『 男の リズム』より (十倉)

r………………̈  う ご き

12月 3日 (木)運営委員会

12月 13日 (日 )第 50回読書会
1月 7日 (本)運営委員会

1月 14日 (木)編集会議
i月 21日 (木)会報58号発行

12

としょかん
`、

れんず千葉市赫 市

2021年 3月 28日 (日 )12時から (予定)

千葉市生涯学習センターア トリウムガーデンにて

開催する予定です。詳細が決まりましたらチラシ

にてお知 らせ します。

尚、新型コロナウイルス感染状況により、中止・延

期 となる場合があります。

としょかんお、れんず千葉市

代 表 皆倉 ○○

【連絡先】事務局 十倉

〒2oo‐oo00千葉市○○区○○○
TELoFAX 043((XX))0000
年会費 一般 |,500円 学生 500円
郵便振1路 00150-4-282943


